
海港主教练莱科上任后，对球员
们说过这样一句话：“你对足球付出多
少，足球就会给予你多少。”两年前，在
刚刚获得为海港一线队出战的机会
后，杨世元曾说：“踏踏实实，就是足球
的本质，做好自己的事，才能有收获。”
因为伤病，杨世元没能赶上球队

夺冠那年的比赛，不过从2019赛季起，
他就打定主意，要通过自己的付出和
努力，“正儿八经”地为球队再争荣誉。
赢下与申花的足协杯半决赛后，杨世
元表达了对决赛的期待，“山东队之前
的几场比赛都看过，对他们有一定了
解，对手肯定是一支实力很强的球队，
我们双方也在赛季初踢过教学赛，不
过正式比赛目前还没有交手过。对我
们来说，首先在心理上要有这个准备，
通过有针对性的训练去备战。”
细心的人发现，在做好防守本职

工作之余，这两年里，杨世元开始在进
攻端也偶有斩获。去年对阵苏宁，他就
曾在禁区外贡献了一脚凌空抽射世界
波；今年的联赛和杯赛上，作为后腰的

他，又分别收获进球。这样的表现不免
令球迷期待杨世元未来是否也能在国
家队寻得一席之地？事实上，这样的呼
声，在今年12强赛进行期间，也曾于海
港球迷之外的球迷圈中出现过。
1994年出生的杨世元，今年刚刚

27岁，正是当打之年。尽管如此，由于
海港队中涌现了一批更为年轻的球
员，因此以往大家熟悉的“小豆”，现在
逐渐被不少小师弟叫成了“豆哥”。

在“豆哥”看来，海港队中的传承
是有传统的：“从1989年龄段的老队
员，到我们这一批（1993-1994年龄
段），再到后面那一批（1997-1998年龄
段），一代传一代，我们也曾经从老大
哥那里得到过许多帮助，这些经验总
能给球员很好的启发。作为我自己来
说，个人类型上我属于拦截型后腰，怎
样精确地在拦截中增加断抢、避免伤
病，是非常重要的。同时，在进攻方面
的传球、组织能力，也有许多需要提高
的地方。通过比赛，一步步去积累和努
力。”
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击不垮的海港铁“豆”

 不惜体力的奔跑、勇
猛无畏的断抢，再加上伤
病无法击倒的坚韧属性，

这些特点组成 了 杨 世
元———海港球迷口中“自
家的坎特”。

2019年5月26日，上海
海港队主场2比1力克十
连胜的北京国安，首发登
场的杨世元成了当晚最
大惊喜， 为了这一刻，他
足足等了五年。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

大器晚成
世元突击

1994年出生的杨世元，和后来转会
去沧州雄狮的郑致云一样，是朝鲜族球
员。两人由于身形同属灵巧型，加之气
质相近，因此被队友和教练称为“小豆”
和“小小豆”，“小小豆”要小一岁。2015
年，海港队曾引进过韩国中卫金周荣，
当时，在韩语翻译还没到队前，杨世元
就担任过一段时间翻译的角色。
相较一些同龄人，出自鞍山少体

校的杨世元，足球之路起步较晚，当年
包括他和郑致云在内，一共有七名来
自鞍山的小球员被推荐至崇明根宝足
球基地，在这其中，1993-1994年龄段
的杨世元、郑达伦、胡博文、董家林被

称为当时队中的“鞍山四虎”，他们也
是上海队夺得2013年全运会男足U20
冠军的主力。
“因为我起步比较晚，然后一些基

本功不像一些同龄人练得这么好，刚
开始那会儿，可能颠球都不太利索。”
杨世元笑着说。正因如此，杨世元比所
有人都更努力，从小他就不怕麻烦、不
怕困难，独自在上海训练生活的这些
年里，他早就可以自己料理生活中的
一切，甚至还能烧得一手好菜。在进入
海港一线队之前，杨世元作为适龄球
员，参加了2013年全运会，那支队中还
拥有贺惯、傅欢、张卫、郑达伦、林创

益、李圣龙、李浩文等一些现在或曾经
效力于海港队的球员。不过在当时，这
支球队并非是夺冠大热门，原因是在
四年前的全运会乙组（U18）比赛中，他
们甚至都没能挤进前四。

或许是由于当时不被看好的氛围
所致，海港队如今这批1993-1994届的球
员身上，都有着更胜一筹的“不服输”个
性。而事实上，与现在主打后腰位置不
同，彼时的杨世元，其实是球队中的主力
右后卫，另一侧则由张卫主打。时任全运
队主教练成耀东，正是看中了两人出众
的往返能力，而体能也成为后来决赛当
中“拖垮”东道主辽宁队的武器之一。

2019年5月26日，海港队主场2比0
力克此前在联赛中十连胜的北京国
安，奥斯卡和蔡慧康分别建功，但是当
晚最大的惊喜却来自杨世元。面对奥
古斯托与比埃拉构建的中场，佩雷拉
遣上了首次登场的杨世元首发，一举
打乱了对手的部署，后者用满场飞奔
的表现，为球队的中场防守提供了屏
障作用。
光鲜亮丽的登场之前，是兜兜转

转的过程，甚至杨世元还一度因为伤
病和缺乏比赛的关系离开球队。2017
赛季初，为了寻求更多比赛机会，杨世
元以租借身份加盟延边队，当时的延
边队中，拥有一批朝鲜族球员，包括日

后在场上与杨世元对位的池忠国等。
事实上，延边本想以永久转会形式签
下杨世元，不过最终，海港俱乐部并没
有接受，只是同意了租借的请求。

2017赛季是U23政策落地的第一
年，1994年出生的杨世元，本有机会成
为“受益者”，结果在跟随延边队前往
韩国冬训期间，杨世元在一场与首尔
FC的热身赛上，被对手铲伤。不得已
的情况下，他只能在前半赛季作壁上
观，赛季中期回到上海后，“小豆”接受
了半月板的治疗，等到具备重返球场
的条件时，赛季已经接近尾声。
经历过当时的曲曲折折，令杨世元

在面对伤病和逆境时，早就学会了淡定

从容。2019赛季亚冠淘汰赛客场对阵浦
和红钻一役受伤后，他反而安慰起家人
和身边的球迷，告诉他们自己很快又能
回来。“现实就是这样，总要向前看，只
要一直向前努力，就总有机会，更何况
我也还不老。”当时杨世元说道。
真正让杨世元的职业生涯出现转

机的，应该算是2018赛季末的U23联
赛。当时，一线队已经成功夺得联赛冠
军，而U23联赛各队被允许有不超过
三名超龄球员出战，杨世元是那支球
队的队长，结果球队在决赛中战胜同
城对手申花夺得冠军。得益于夺冠过
程中的出色表现，杨世元获得了在
2019年初随一线队出国冬训的机会。

“一直向前就有机会，何况我还不老”

“刚开始踢球那会儿，颠球都不利索”

从“小豆”到“豆哥”
离国足还有多远？

这次前往大连征战足协杯前，杨世
元其实刚刚伤愈不久，那还是第一节阶
段联赛中0比1不敌河北队时落下的病
根，当时他在比赛中扭伤膝盖的一幕一
度令不少海港球迷揪心。“刚刚复出的
时候，身体状态还不错，这也是源于平
时的训练保持得不错。不过，因为之前
受伤，导致长时间没有比赛，所以需要
通过一两场比赛找到节奏。”杨世元说。
在迎来同申花的德比大战前，海港

队先后淘汰了西安骏狼、陕西长安竞技
以及大连人队，和杨世元一样，球队的
状态也是从低到高。首回合5比1力克申
花，杨世元打入本队第二球，作为后腰，
他先是在中场截断皮球后交给保利尼
奥，随后自己一路狂奔至禁区内，接到
奥斯卡挑传后轻松弹射入网。这粒进球
充分显示了杨世元在中场拦截的特点，
以及由守转攻时的前插意识。“首先这
个进球奥斯卡传得很漂亮，我是从后排
插上，在跑的过程中，我就觉得奥斯卡

肯定有办法能传过来，所以心态上准备
得比较充分，最后球过来的时候，在比
较局限的情况下，做出了那个射门选
择。”杨世元表示。

比赛越多，状态就越好，这已经成
为杨世元的个人写照。具体到单场比赛
中，他出众的体能，为球队防线提供了
充足的覆盖面积，这也是为什么教练组
在选择拖后后腰的人选时，通常愿意将
信任票投给杨世元的原因。这些年里，
杨世元的“代表作”不少，2019年首次亮
相帮助球队力克国安是其中之一；同年
的亚冠赛场上，海港队客场历经120分
钟鏖战，最终通过点球淘汰全北现代一
役同样经典。比赛中，杨世元的脸部被
对手撞肿，不过在同样以作风顽强的韩
国球员面前，杨世元丝毫不落下风，散
场之后有记者问他累不累？小伙子说：
“还行，跑到后面加时的时候，感觉有点
跑开了，主要还是全队都很专注于比赛
中，所以也就不觉得有那么累。”


